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СвиноводСтво

Генеральный директор Национального союза свино-
водов (НСС) Юрий Ковалев  обозначил основную опас-
ность, которая по-прежнему угрожает стабильности сви-
новодческого рынка. Это его перенасыщение и связанные 
с ним возможные негативные последствия. Производство 
свинины продолжает увеличиваться. В 2022 г. оно пре-
высило 5,76 млн т в живом весе. Прирост в сельскохо-
зяйственных предприятиях составил 6,9% год к году, по 
отрасли в целом — 5%. Начало 2023 г. ознаменовалось 
дальнейшим ускорением динамики. Промышленный сек-
тор по итогам первого квартала может увеличить про-
изводство на 8%, или на 99 тыс. т в живом весе. Общий 
прирост в указанный период ожидается в пределах 6,5%,
или 87,7 тыс. т в живом весе (для сравнения: в послед-
нем квартале 2022 г. показатель составил 4,3%). Произ-
водство свинины оценивается в 1,4 млн т также в живом 
весе. Развитие в промышленном секторе сопровождается 
заметным сокращением объемов в личных подсобных и 
крестьянских (фермерских) хозяйствах — на 10 и 12% 
соответственно. То, что мелкие и средние хозяйства теря-
ют свои позиции на внутреннем рынке, руководитель НСС 
рассматривает как проявление общемирового тренда.
К этому добавляется аспект биобезопасности. Ее поддер-
жание требует больших инвестиций, которые могут обе-
спечить только крупные предприятия, считает эксперт. 

Ожидаемое следствие растущего производства свини-
ны — снижение оптовых цен. В Национальном союзе сви-
новодов традиционно анализируют динамику стоимости 
живых свиней первой и второй категорий в ЦФО. В про-
шлом году на фоне итогового увеличения производства на 
5% они подешевели в среднем на 5,8% к уровню 2021 г.,
тогда как первоначальный прогноз НСС допускал падение 
цен на 10–15%. За первые 14 недель 2023 г. тенденция 
усилилась — минус 9,5% к сопоставимому периоду годом 
ранее. «Это серьезная цифра. Сейчас наблюдаем то, чего 

боялись в 2022 году, но тогда этого удалось избежать», —
охарактеризовал положение дел глава отраслевого со-
юза. Удешевление свинины определило рост популяр-
ности этого вида мяса среди покупателей. В прошлом 
году снижение среднегодовых оптовых цен на 5–7% 
стимулировало прирост потребления продукции свино-
водства на 5,8%. В январе–марте 2023 г. положительная 
динамика сохранилась, данный показатель был выше на 
5% относительно сопоставимого периода 2022 г. Свинина 
остается лидером спроса на внутреннем рынке мяса, что 
помогает поддерживать баланс ресурсов на фоне роста 
объемов производства. 

Есть надежда, что в этом году по сравнению с предыду-
щим более активным будет экспорт. В силу ряда причин 
в 2022 г. он сократился на 9%. В настоящее время от-
мечается интенсивное восстановление внешних отгрузок.
В первом квартале сработал эффект низкой базы к анало-
гичному периоду прошлого года (АППГ) и экспорт показал 
существенный рост — на 32%. Этому способствовало, в 
частности, улучшение ценовой конъюнктуры на мировом 
рынке из-за сокращения производства в странах ЕС и уве-
личения потребности Китая в импортной свинине в конце 
прошлого года. Сказывается также укрепление рубля. 
При сохранении благоприятных условий оптимистичный 
прогноз эксперта допускает, что отгрузки свинины за ру-
беж вернутся к уровню 2021 г. и приблизятся к 200 тыс. т.

Отвечая на вопрос об уровне рентабельности в отрасли, 
Юрий Ковалев отметил, что в последние пять лет средняя 
маржинальность производства свинины по EBITDA сохраня-
лась на уровне 25%. И добавил: «Надеемся, что, несмотря 
на снижение отпускных цен на нее, маржинальность отрасли 
может сохраниться и в этом году». Сглаживают ситуацию 
цены на зерно. Во второй половине года их изменение на 
30–40% в меньшую сторону спасло экономику предприя-
тий, и этот фактор пока продолжает действовать.

PRO
КОМБИКОРМА И ЖИВОТНОВОДСТВО

Животноводство — одно из самых успешных направлений отечественного агропромышленного комплекса. 
Потребление мяса в России достигло рекордных 79 кг на человека в год. Устойчивое развитие свиноводства, 
птицеводства, молочного скотоводства — это результат верных бизнес-решений, принимаемых на каждом но-
вом этапе, и государственной поддержки. Об особенностях нынешнего этапа для отдельных животноводческих 
секторов участникам конференции «Агроинвестор: PRO комбикорма и животноводство» рассказали эксперты на 
XVI отраслевой бизнес-конференции, которая состоялась 14 апреля в Москве.



экономика, новости, прогнозы 3комБикорма  №5  2023   •   www.kombi-korma.ru

ПтицеводСтво

Птицеводство также повысило темпы роста в 2022 г., 
они составили 5%, или 306 тыс. т в живой массе. Во всех 
категориях хозяйств произвели свыше 7 млн т мяса птицы 
в живой массе. Такие данные привел Сергей Лахтюхов, 
генеральный директор Национального союза птицеводов 
(НСП), анализируя динамику развития отрасли. Тенден-
ция к увеличению объемов сохранялась в начале 2023 г., 
хотя и с меньшими темпами — 2,9% за первые два меся-
ца против 10% за тот же период годом ранее. Предлагая 
ретроспективный взгляд на основные процессы, глава 
НСП отметил некоторую относительность этих 10%. Они 
сильно выбиваются из многолетней статистики, так как 
зафиксированы относительно аналогичного периода в 
2021 г., когда январское производство мяса птицы упало 
более чем на 6%. 

Динамика экспорта отражает его рост на 68% к уровню 
2019 г. Темпы не всегда одинаково высоки, но они оста-
ются в положительной зоне. Прошлый год показал зна-
чительное увеличение отгрузок в страны Евразийского 
экономического союза — на 60% по сравнению с 2021 г. 
Сегодня доля Российской Федерации в мировом экспор-
те мяса птицы составляет 2,4%. Несмотря на сохранение 
глобальной нестабильности и на то, что в начале этого 
года отгрузки на внешние рынки немного сократились,
С. Лахтюхов оптимистичен в отношении перспектив экспор-
та отечественной птицеводческой продукции. Одновремен-
но сокращается ее импорт — на 21% в 2022 г. Вместе с тем 
было обращено внимание на явление, которое не стоит не-
дооценивать: в конце прошлого года начали расти поставки 
в нашу страну мяса птицы из Китая, за ноябрь–декабрь 
его поступило 3 тыс. т. В январе–феврале нынешнего 
года ввезено больше 1 тыс. т. Что касается потребления 
мяса птицы, то приведенные экспертом данные отражают 
стабильную популярность этой продукции у населения: по-
казатель 2022 г. — 35 кг на душу и впечатляющий рост на 
171% относительно 2000 г. Потребления мяса в целом за 
то же время увеличилось на 90%. 

Среди устойчивых тенденций названа продолжаю-
щаяся консолидация отрасли, укрупнение бизнеса и 
капитала. Свою роль в этом процессе играют сделки 
слияния и поглощения. В настоящее время 25 компаний, 
входящих в рейтинг крупнейших производителей мяса 
бройлеров, обеспечивают 77% всех объемов. На долю 
первых 10 компаний приходится 62%, а Топ-3 занимают 
35% профильного рынка. Для сравнения: в 2019 г. вклад 
этих групп в совокупное производство составлял соот-
ветственно 75; 55 и 30%. 

Сергей Лахтюхов подчеркнул, что бройлерному птице-
водству нужен больший уровень инвестиций, в последние 
несколько лет они находятся примерно на одном уровне. 
«У нас заявлены инвесты по увеличению объемов произ-

водства, по модернизации и реконструкции, но нет новых 
проектов», — объяснил положение дел руководитель 
Национального союза птицеводов. По его словам, более 
активно сегодня инвестируют в отрасль те компании, кото-
рые развивают экспорт, используя меры государственной 
поддержки.

Внутри птицеводческого сектора наибольшую концен-
трацию производства демонстрирует индейководство: 
свыше 80% всех объемов поставляют четыре компании, 
обратил внимание исполнительный директор Националь-
ной ассоциации производителей индейки (НАПИ) Анато-
лий Вельматов. Эта птицеводческая специализация наи-
более интенсивно набирала обороты в последние 10 лет.
В прошлом году отечественные компании произвели
414,5 тыс. т мяса индейки в убойной массе. К 2030 г. 
планируется выйти на уровень 680–700 тыс. т. Примеча-
тельно, что в достижении такого результата важная роль 
отводится малым и средним предприятиям. Ожидается, 
что они обеспечат не менее 30% прироста. В НАПИ так-
же рассчитывают, что будет расти экспорт мяса индей-
ки. Идеальная схема предполагает, что он приблизится 
к 10% от общего производства. Пока же по итогам про-
шедшего года поставки за пределы страны в натуральном 
выражении увеличились на 17% по сравнению с 2021 г. и 
составили около 26 тыс. т; в денежном выражении — на 
43%, до 70 млн долл. США. Прибавка выручки от экс-
порта объясняется не только повышением цен на мясо 
индейки, но и изменением ассортимента проданной про-
дукции. Так, в 2022 г. отгрузили втрое больше готовой 
индейководческой продукции, чем годом ранее.

Растущее предложение данного вида мяса стимулирует 
спрос на него. По сравнению с 2013 г. подушевое потреб-
ление индейки увеличиось с 0,8 до 2,7 кг. Однако это не 
предел: в отраслевом союзе ориентируются на уровень 
потребления 5 кг. В качестве обоснования таких ожида-
ний были приведены следующие цифры: 45% россий-
ских семей хотя бы раз в год покупают индейку, тогда 
как курицу — 95%. Это означает, что у отечественного 
индейководства есть большие перспективы развития. 
Анатолий Вельматов связал их, в частности, с созданием 
новых производств суммарной мощностью не менее 200 
тыс. т в год, а также со строительством репродукторов 
второго порядка годовой мощностью не менее 35 млн 
яиц и репродукторов первого порядка. 

Молочное СкотоводСтво

Рост производства отмечен и в молочном секторе — 
примерно на 7% в январе–феврале 2023 г., что соответ-
ствует дополнительным около 1,2 млн т товарного моло-
ка за год, сообщил Артем Белов, генеральный директор 
Национального союза производителей молока (Союз-
молоко). Он отметил опережающий характер динамики,
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в последние годы прирост обычно находился в преде-
лах 3–3,5%. Ускорение отрасли придали положительные 
итоги ее работы в 2022 г. Прошлый год оказался одним из 
наиболее удачных с точки зрения финансового результа-
та как в производстве молока, так и в его переработке. 
Несмотря на все макроэкономические риски молочный 
сектор восстановился после не самого благополучного 
2021 г., цены на животноводческих предприятиях компен-
сировали рост себестоимости производства молока, а 
розничные цены — себестоимость его переработки. Как 
уточнил глава Союзмолоко, тренд последних лет — рост 
продуктивности на фоне уменьшения поголовья, однако 
в прошлом году поголовье молочного скота практически 
не сократилось. Причина — устойчивый спрос со сторо-
ны переработчиков в условиях общей неопределенно-
сти. Свою роль сыграл также рекордный урожай зерна 
и низкие цены на него, благодаря чему удалось обеспе-
чить бо`льшую эффективность кормления по сравнению
с 2021 г., когда предприятиям приходилось удешевлять 
рационы и терять в продуктивности, чтобы поддержать 
экономику. Все эти факторы стимулировали активность 
в молочном секторе. Однако к концу года на этом рынке 
«увидели вялый спрос, рост производства и запасы, кото-
рые выросли на десятки процентов относительно 2021 г.».
Под запасами в данном случае понимаются продукты с 
длительными сроками хранения (сухое молоко, сыворот-
ка, сыры), производство которых помогало перерабо-
тать избыточные объемы сырого молока. Закономерное 
следствие — излишки начали давить на рынок, в мар-
те производители столкнулись с заметной коррекцией 
цен на молоко в меньшую сторону. Это неизбежно ска-
жется на объемах производства. Артем Белов считает:
«По итогам года, конечно же, мы не выйдем на 7% при-
роста товарного молока». В сложившейся ситуации 
хозяйства могут вынужденно пойти на такие шаги, как 
ускоренная выбраковка скота, оптимизация рационов с 
целью снижения их себестоимости и объемов производ-
ства молока. «Думаю, в течение ближайших двух месяцев 
нащупаем некий новый баланс рынка прежде всего цено-
вой […]. Очень важно удержать ситуацию в нормальном 
русле, чтобы […] он обеспечивал приемлемую доход-
ность и в части производства, и в части переработки», —
подчеркнул руководитель отраслевого союза. В то же 
время он заметил, что доходность есть и в производ-
стве, и в переработке молока. По данным Росстата, в 
прошлом году средняя рентабельность в сельскохозяй-
ственных организациях составила 24%, у переработчи-
ков — 7,5–8%. Артем Белов с уверенностью говорит
о потенциале молочной отрасли, ее привлекательности
с точки зрения вложения инвестиций. В настоящее время 
около 40% молока производится на фермах, которые 
не являются новыми и даже модернизированными. Эф-
фективно конкурировать с современными хозяйствами 
им будет сложно.

Зерно. коМбикорМа 

Независимый эксперт зернового рынка Александр 
Корбут обозначил основные характеристики этого 
рынка. Отталкиваясь от исходной точки — рекордного 
урожая сезона 2022/23, он поделился своим видени-
ем того, как складывается баланс зерновых ресурсов. 
Объем экспорта по итогам сезона оценен в 58–59 млн т,
ожидания об отгрузке 60–62 млн т не оправдаются.
Во внутреннем потреблении фиксируется рост произ-
водства муки и комбикормов. Эксперт не исключил, что 
в зерновом балансе этого года использование зерна на 
кормовые цели может вырасти на 5–7 млн т. И добавил, 
что такие цифры не в полной мере будут соответствовать 
реальному потреблению животноводством. Скорее, они 
будут включать и неучтенные потери зерна, неизбеж-
ные при таком масштабном валовом сборе. Что касается 
переходящих запасов, то они во всех случаях окажут-
ся колоссальными. В их оценке А. Корбут склоняется к 
оптимистичному варианту — 26–27 млн т, считая объем 
в 33 млн т завышенным.

В преддверии нового урожая аналитик представил свои 
прогнозы: если не случится природных катаклизмов, ва-
ловой сбор может составить 127 млн т зерна, включая 
80–81,5 млн т пшеницы. Производство сократится во всех 
регионах, но больше всего в ЦФО. Тем не менее зерновых 
ресурсов будет достаточно для внутреннего потребле-
ния и экспорта. Одновременно было сказано о послед-
ствиях, связанных с действием плавающей пошлины на 
экспорт зерна. Прежде всего, это «некоторые аспекты 
технологического отката» в зернопроизводстве. Напри-
мер, в прошлом году сократилось использование мине-
ральных удобрений при возделывании пшеницы. В таких 
условиях возрастают агрономические риски, снижается 
урожайность. Это приведет к повышению себестоимости 
производства зерна в следующем сезоне на 30–50%, 
до 13–15 руб/кг. Кроме того, «если пошлина, которая 
была раньше, залезала в прибыль, то сегодня она зале-
зает в себестоимость», а это уже чревато сворачиванием 
производства. Конечно, о резком сокращении посевов 
пшеницы, ячменя и других культур говорить не приходит-
ся, оно может происходить постепенно. По крайне мере,
А. Корбут допускает такое развитие событий. 

«Последние годы производство комбикормов стабильно 
растет, и стабильное развитие продолжится», — считает 
Владимир Манаенков, исполнительный директор Союза 
комбикормщиков. Всего в 2022 г. в стране произвели
34,2 млн т комбикормов, прирост к предыдущему периоду 
оценивается в 7,2%. Объемы выработки комбикормов по 
видам животных сохраняют многолетнюю структуру. В ней 
преобладает продукция для птицы и свиней. Вместе с тем 
в прошлом году наблюдалось заметное увеличение про-
изводства комбикормов для КРС — на 7,8% год к году. 
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Более выразительная динамика зафиксирована по пре-
миксам для этого вида животных — прирост на 17,7% 
относительно результата 2021 г. «Производители круп-
ного рогатого скота совершенствуют подходы к его вы-
ращиванию и все больше применяют сбалансированное 
кормление», — сделал вывод эксперт.

Влияние комбикормовой продукции на себестоимость 
продукции животноводства в течение многих лет оста-
ется в центре внимания на всех профильных деловых 
мероприятиях. Неурожай зерновых и масличных или 
их рекордные сборы, те или иные меры регулирования, 
скачки курса валют или, например, остановка завода по 
производству витаминов — это факторы, которые в ито-
ге сказываются на цене килограмма мяса, десятка яиц, 
литра молока. Что касается стоимости комбикормов, то 
Владимиру Манаенкову текущая ситуация видится как 
оптимистичная: «По всем видам комбикормов тенденция 
вдохновляющая, рынок стабилизируется». Анализ сред-
них цен на комбикорма в феврале 2023 г. свидетельству-
ет об их заметном снижении к уровню февраля 2022 г.
и небольшом повышении относительно января этого 
года. Из приведенных данных следует, что в среднем 
комбикорма стоили 21,1 тыс. руб. за тонну. Это на 0,7% 
дороже, чем месяцем ранее, и на 15,9% дешевле, чем в 
феврале 2022 г. Цена на комбикорма для сельскохозяй-
ственной птицы установилась на уровне 23,2 тыс. руб/т,
изменение составило 1,1 и 14,7% соответственно. Сви-
новодам в указанный период комбикорм обходился
в 19,6 тыс. руб/т, что на 0,5% больше относительно ян-
варя и на 16,4% меньше по сравнению с АППГ. Средняя 
цена комбикормов для КРС составила 16,8 тыс. руб/т, 
показав снижение на 4,7 и 14,3% соответственно. 

В стоимости премиксов наблюдалась аналогичная ди-
намика. Правда, их февральское подорожание оказалось 
более существенным, чем комбикормов, — на 8,9% к 
значению января 2023 г. Если сравнивать с февралем про-
шлого года, то цена опустилась на 17,8% и составила 
164,3 тыс. руб/т. Многолетнее стабильное внутреннее 
производство премиксов неизменно упирается в вопрос 
обеспеченности кормовыми добавками, их физическую 
и экономическую доступность. «Это то самое звено, ко-
торое нас беспокоит больше всего, потому что мы […]
находимся в полной зависимости от поставок амино-
кислот и витаминов», — еще раз обозначил проблему 
Владимир Манаенков. 

Тему рынка кормовых добавок продолжила генераль-
ный директор компании FEEDLOT Любовь Савкина. Она 
описала прошлогоднюю траекторию движения цен на 
кормовые добавки. В первом–втором кварталах им-
портерам удалось оперативно наладить новые логисти-
ческие маршруты, переориентировав их прежде всего 
на Китай. Витамины, аминокислоты и другие кормовые 
добавки, необходимые для производства комбикор-
мов, были завезены даже с запасом. Но цена вопроса 

оказалась высока — удорожание кормовых добавок в 
два и даже в три раза. Однако в третьем и четвертом 
кварталах цены начали снижаться и продолжили сни-
жение в начале 2023 г. По данным FEEDLOT, в первом 
квартале относительно симметричного периода 2022 г. 
падение цен достигло 50%, а по некоторым позициям 
даже 60%. По мере удешевления биологически активных 
компонентов прекратился рост стоимости комбикормов, 
и к концу года животноводы платили за них в среднем на 
20% меньше. В то же время эксперт оговорилась, что на-
блюдаемый на российском рынке отрицательный тренд 
соответствует мировой ситуации. Аналогичные процессы 
отмечены на китайском и европейском рынках. Причем 
в Европе падение более существенное — на 70–75%. 
Любовь Савкина в очередной раз напомнила об опас-
ности тотальной зависимости от одного, в данном случае 
китайского, рынка и высказалась в пользу расширения по 
возможности количества стран-поставщиков кормовых 
добавок. По данным аналитической компании, в начале 
года возобновились поставки некоторых витаминов ев-
ропейского происхождения, доля Китая по этим видам 
добавок снизилась до 77%. 

Пожалуй, наиболее точно отношение делового сооб-
щества к проблеме обеспеченности кормовыми добав-
ками для производства комбикормов (и шире — всеми 
импортными составляющими) сформулировал Юрий Ко-
валев: «Это рабочая бизнес-ситуация». Его понимание: 
коммерческие компании настроены на решение задач 
и достижение целей. Они проявили профессионализм, 
быстро наладили логистику и поставки, кормовые до-
бавки поступают из Китая, а порой и из недружественных 
стран. Импорт некоторых добавок удается заместить. То, 
что это может сопровождаться повышением цен и ро-
стом себестоимости, воспринимается как естественный 
процесс, к которому надо адаптироваться. В этой части 
руководитель НСС не видит существенных проблем.
В качестве главного фактора, влияющего через комби-
корма на себестоимость животноводческой продукции, 
он рассматривает зерно, его стоимость. Поэтому для 
свиноводческих предприятий самая большая опасность, 
«если цены на готовую продукцию продолжат снижаться, 
а на зерно развернутся». Юрий Ковалев подтвердил свое 
отношение к действию пошлины на экспорт зерна как к 
эффективной (для переработчиков) мере, но при этом 
добавил: «Мы готовы к корректировке пошлины, так как 
понимаем, что тот уровень цен на зерно, который сейчас 
установился, действительно напряженный для растение-
водства». Он заметил также (имея в виду невысокий уро-
вень рентабельности), что, например, птицеводство «в 
таком режиме живет годами». Средняя рентабельность 
по EBITDA в 2022 г. в пищевой промышленности состави-
ла 7–8%, в животноводстве — 23–25%, а в растениевод-
стве 33%. Такие данные со ссылкой на Россельхозбанк 
привел глава отраслевого союза. 


